



Invasión. El canciller critica que se incumpliera el mandato de prevenir el conflicto y la gestión de un cese de la agresión a Ucrania; Rusia pesca “soldados” hasta en el metro JUAN ALBERTO VÁZQUEZ Y XAVIER COLÁS, NY Y MOSCÚ.

La ONU “no puede” con el tema de la guerra, reprocha Ebrard

La ONU “no puede” con el tema de la guerra, reprocha Ebrard

Asamblea General. El canciller critica que se ha incumplido el mandato de prevenir o poner un alto al conflicto; la intención de la propuesta de AMLO es acercar a las partes a una solución pacífica, destaca

JUAN ALBERTO VÁZQUEZ
Y LILIANA PADILLA
NUEVA YORK Y CIUDAD DE MÉXICO

Durante su intervención en el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), el canciller Marcelo Ebrard criticó que el organismo no ha podido prevenir ni poner un alto a la invasión rusa en Ucrania.

“No se ha podido cumplir con el mandato que le confiere la Carta de las Naciones Unidas, al no haber conseguido prevenir la guerra ni tomar las medidas que pongan un alto a la agresión armada”, expresó el funcionario mexicano en el debate general del 77 periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General.

El secretario de Relaciones Exteriores propuso, en representación del presidente Andrés Manuel López Obrador, formar un Comité para el Diálogo y la Paz en Ucrania, con la participación de otros jefes de Estado y

de gobierno, incluidos el primer ministro de India, Narendra Modi, y el papa Francisco.

Destacó que la intención de este comité es permitir “generar las condiciones para acercar a las partes a los mecanismos de solución pacífica de las controversias que señala la Carta de las Naciones Unidas”.

Lamentó que la ONU no haya logrado “encaminar proceso diplomático alguno para buscar una solución por la vía del diálogo y la negociación”, aunque no aclaró cómo el planteamiento mexicano sí lo conseguirá. Entre los objetivos del plan de paz del presidente López Obrador están que “llegue todo el suministro de asistencia humanitaria requerido” y “respaldar abiertamente la labor del secretario general”.

El canciller recordó que en sus dos años como miembro electo del Consejo de Seguridad, México “ha procurado adentrarse en

las causas estructurales de los conflictos”, promovido la diplomacia preventiva y traído a la mesa del consejo asuntos olvidados como “la pobreza, la corrupción y la desigualdad como factores subyacentes de conflicto, la salud mental como objetivo ineludible de la ayuda humanitaria y las nociones de masculinidades para prevenir la radicalización y el terrorismo”.

Trajo a la discusión la necesidad de coordinarse entre los órganos principales de la ONU para detener “los flujos ilícitos de armas pequeñas y ligeras, que vulneran la seguridad regional e internacional y obstaculizan los procesos de desmovilización y desarme”. Aunque no lo aclaró, México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, se ha montado en el tema ingresando una demanda civil en Estados Unidos contra fabricantes de armas como un primer paso para



detener la violencia dentro de sus fronteras.

Por la mañana, ante el Consejo de Seguridad de la ONU, Ebrard demandó generar nuevos mecanismos para el diálogo y crear espacios complementarios para la mediación que fomenten la confianza, reduzcan las tensiones y abran el camino hacia una paz duradera entre Rusia y Ucrania.

Ello, porque sostuvo que “no es admisible la indiferencia, como tampoco lo es quedarse en el lamento de que, hasta ahora, en el caso que nos ocupa, el Consejo de Seguridad de la ONU no haya sido capaz de cumplir con su responsabilidad esencial. Las causas por las que este consejo se puede volver disfuncional son conocidas. Corregirlas depende de nosotros. Los tiempos son pro-

picios para plantear con toda seriedad las reformas estructurales que se requieren para ello”, señaló desde Nueva York.

El funcionario, a nombre del gobierno de México, subrayó que “no hay espacio para la ambigüedad. La coexistencia pacífica de los Estados depende precisamente del respeto de todos ellos. No puede haber excepciones”. Señaló que “es tiempo de actuar y comprometerse con la paz”, pues “resignarse a la guerra es siempre ir al precipicio”.

Remarcó que la delegación de México seguirá con las consultas necesarias para contribuir, como un actor imparcial y de buena fe, a generar un amplio respaldo a las gestiones de mediación en el conflicto entre Ucrania y Rusia. ■

Riesgo de catástrofe nuclear en Zaporíyia. Polonia distribuye pastillas de yodo a población

Polonia, preocupada por los combates en torno a la central nuclear ucraniana de Zaporíyia, distribuye pastillas de yodo a los cuerpos de bomberos para que las entreguen a la población en caso de una exposición radiactiva, dijo el viceministro del Interior, Blazej Pobozy. El yodo permite proteger al organismo contra afecciones como el cáncer de tiroides en caso de una exposición radiactiva. Los bombardeos en el emplazamiento de Zaporíyia—la mayor central nuclear de Europa— han dañado edificios cercanos a sus seis reactores y cortado los cables eléctricos, con el riesgo de que se produzca una catás-



trofe nuclear que afecte a los países vecinos. “Tras los combates en las inmediaciones de la central nuclear de Zaporíyia, hemos decidido (...) tomar medidas de protección para distribuir yodo. Me gustaría tranquilizar a los ciudadanos, son acciones rutinarias”, dijo el funcionario polaco.



El titular de la SRE y el representante de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente. ESPECIAL



Rusia caza soldados en el metro

● Entregan las citaciones para ir a la guerra en las calles de Moscú a los pertenecientes a minorías étnicas, así como a los detenidos en las manifestaciones ● Colas de vehículos en la frontera con Finlandia para salir del país



XAVIER COLÁS
MOSCÚ

En las regiones rusas más alejadas del frente ucraniano, donde los soldados son enterrados sin cámaras y las manifestaciones apenas tienen fuerza ni eco, es donde la movilización parcial decretada por Vladimir Putin ha irrumpido con más estruendo. «¡Se los están llevando todos!», lamenta desde Buriatia la activista Victoria Maladaeva, de la Rindación Buriatia Libre: «Están metiendo a las personas en autobuses». Estos días aconseja a sus vecinos que huyan a Mongolia «mientras puedan».

Por todo el país los rusos se han topado con la guerra brotando de un sobre traído por un funcionario. Algunos *agraciados* ya se han despedido de sus familias. En Blagoveshchensk, una ciudad del oriente ruso cercana a la frontera con China, hombres de distintas edades subían algo cabizbajos a un autobús blanco que los llevaba de camino a un frente a 8.000 kilómetros de distancia. Una triste melodía de trompeta los despedía rumbo a unas sesiones de entrenamiento apresurado. Una escena similar se vio en Artem, cerca de Vladivostok, abrazos y lágrimas antes de partir a una guerra de con-

tornos borrosos. A los hombres se les da una hora para empacar sus cosas y presentarse en los centros de reclutamiento. Después, el ejército dispone.

Hay ira en las regiones más desfavorecidas. En Daguestán, apareció un vídeo que mostraba a personas enfrentándose airadamente a un funcionario que argumentaba a favor de la guerra en un centro de reclutamiento. «Están luchando por el futuro de sus hijos», medió una mujer a los congregados frente al edificio municipal. «No tenemos un presente, ¿de qué tipo de futuro están hablando?» respondió un hombre.

En Moscú las fuerzas de seguridad han montado un dispositivo especial para cazar a gente en el metro. Equipados con tabletas electrónicas, en grupos de dos o cuatro, van parando a los viajeros con apariencia no eslava. Algunos son extranjeros -kazajos, uzbekos o tayikos- y pueden marchar. A los que son de regiones orientales de la Federación de Rusia -muchas veces inmigrantes laborales- les introducen sus coord-

nadas en la base de datos para ver si están en la lista. A algunos de los detenidos en las protestas contra la guerra la policía también les entregó citaciones para ir al frente.

Desde que Rusia invadió Ucrania en febrero, sus bajas han sido desproporcionadamente altas entre las minorías del país: buriatos, daguestanios, kalmukios y tuvanos. En Buriatia, diversos activistas denunciaron que funcionarios locales estaban reclutando de manera agresiva. Estudiantes de las universidades locales recibieron avisos de reclutamiento mientras estaban en clase.

La movilización se ceba con zonas más pobres. Imágenes de Neryungri, una ciudad de Yakutia, mostraban a decenas de hombres en el estadio de fútbol local subiendo en autobuses con destino a los centros de reclutamiento, mientras despedían a sus familiares. El Gobierno ruso niega que sus ciudadanos estén abandonando el país por miedo a ser reclutados. Pero ya apenas quedan billetes de avión y algunas salidas por tierra tienen kilómetros de atascos.

Los precios de los billetes para volar desde Moscú se han disparado. Más de 5.000 euros cuesta un billete de ida a cualquiera de los destinos extranjeros más cercanos a Rusia. La mayoría de los vuelos regulares se llenaron para los próximos días. La Comisión Europea calcula que me-

dio millón de personas han salido ya del país. El portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, cree que hablar de un éxodo de hombres en edad de luchar es una exageración. Imágenes difundidas por medios rusos y las redes sociales cuentan otra historia: largas colas de vehículos en los cruces fronterizos con Georgia, Mongolia, Finlandia y Kazajstán.

Los coches camino a Georgia tardaban 10 horas en cruzar. En Kazajstán mucha gente llegaba al paso

en Mongolia», comentaba con ironía una de las personas que publicó el vídeo. El paso por Finlandia (que sí restringe el acceso de rusos, que necesitan un visado) tuvo un flujo normal hasta el miércoles por la noche, cuando según la guardia fronteriza de Finlandia el tráfico aumentó en más de un tercio.

Entre las razones para el aumento de las colas está que la policía rusa realiza controles aleatorios. Son interrogatorios de unos diez minutos

ALEMANIA ABRE LAS PUERTAS A LOS DESERTORES

«Pueden solicitar asilo». «Cualquiera que se oponga con valentía al régimen de Putin puede solicitar asilo en Alemania por motivos de persecución política», dijo la ministra alemana del Interior, Nancy Faeser, a 'Frankfurter Allgemeine Zeitung'.

«Los que odian el camino de Putin». El ministro de Justicia, el liberal Marco Buschmann, se expresó en Twitter en la misma línea: «Los que odian el camino de Putin y aman la democracia liberal son cordialmente bienvenidos en Alemania».

fronterizo en taxi y cruzaba a pie. Según la BBC, la mayor parte de los conductores en la fila eran hombres jóvenes en edad de combatir. En el caso de Mongolia aparecieron en redes sociales imágenes de largas colas: «Temporada alta para el turismo

sobre su situación respecto al servicio militar y el propósito del viaje. También en los aeropuertos hay pesquisas, sobre todo a los que hayan comprado el billete después del 21 de septiembre, el día en el que Putin decretó la movilización.

5.000

Euros. Es el precio para los rusos de un billete de ida desde Moscú a los destinos extranjero a los que escapan.